

Día Nacional de los Pueblos Originarios

genas a estudiantes de etnias.

- Estrenos de orquestas infantiles o juveniles indígenas, tales como: la Orquesta de Niños Pehuenches del Alto Biobío y la Orquesta de Niños Mapuches de Tirúa.

- Concursos de dibujo y pintura con motivos relacionados con el We Tripantu.

- Eventos que congregan a los más destacados artistas y cultores indígenas que en esta instancia de muestras culturales tienen su espacio para realizar exposiciones audiovisuales, de pintura, artesanías en lana, greda, cestería en boqui fuco, conservería, música y poesía, entre otras.

La Presidencia de la República, y otras altas autoridades de Gobierno, participan haciéndose presentes en ceremonias de conmemoración de esta importante fiesta cultural nacional de los pueblos o etnias indígenas.

Feriado

En 2021, la ley 21.357 instituyó el día del solsticio de invierno (generalmente el 21 de junio, aunque la fecha exacta fluctúa año a año entre el 19 y el 22) como feriado legal, con el mismo nombre y dedicado al mismo motivo.

¿Qué se celebra el 21 de junio para los pueblos originarios?

El feriado del martes 21 de junio en Chile se celebra el Día Nacional de los Pueblos Originarios, fecha que coincide con la época en la que los pueblos andinos conmemoran el Año Nuevo Indígena.

¿Por qué se celebra este día?

El We tripantu, Wiñoy Tripantu o Wiñol Tripantu, significa en mapudungún "año nuevo" o "retorno del Sol".

Es en este día en que se da el punto máximo de distancia que puede alcanzar el Sol de la Tierra, es decir, desde este punto se inicia el retorno, que representa un nuevo comienzo. Según el calendario indígena, ese día comenzará el año 12.488 y no el 2023.

Machaq Mara / Año nuevo aymara / Año nuevo andino

El año nuevo aymara, (en aymara: «retorno del sol»), se celebra el 21 de junio de cada año en la zona andina Argentina, Bolivia, Chile y Perú; simboliza el retorno del sol y el nuevo ciclo agrícola.

El 21 de junio en todo el hemisferio sur se celebra la llegada del invierno, la estación más fría del año marcada por el alargamiento de las noches y el acortamiento de las horas de sol. Si bien el significado de este día varía en las distintas culturas del



mundo, la mayoría lo ve como un período de renovación y renacimiento y lo festejan con rituales, festivales y distintas celebraciones.

La principal característica de la tradición consiste en poner las palmas de las manos de frente al sol, al momento del amanecer en que llegan sus primeros rayos.

Durante la vigilia se comparten alimentos como sopaipillas, pan de quinoa relleno con papa y verduras; pan con orégano, pan con aceitunas, la tradicional kalatanta (traducido como pan de piedra), quinoa confitada, maíz tostado con charqui, pebre de rocoto, entre otros.

Cultura y pueblos originarios de Chile

La cultura de Chile es la cultura asimilada a partir de la forma de vida, costumbres y tradiciones existentes en la sociedad de ese país. Esta cultura se inició en la época prehispánica, con la llegada de los primeros seres humanos al actual territorio chileno, hace unos 13 000 años.

Según la ley 19.253, el Estado reconoce como principales etnias indígenas de Chile a:

MAPUCHES

Ubicados principalmente en las regiones VIII, IX y X, se caracterizan como agricultores, cazadores y ganaderos. Los mapuches se organizan en agrupaciones familiares con un jefe, llamado "lof" o "levo" y el conjunto de éstas se llamaba "rehue" que se reunía solo para ocasiones especiales.

AYMARA

Ubicados en el norte del país, los Aymara recorrieron las tierras altioplánicas de la Cordillera de los Andes. En el pasado, se dedicaban principalmente a la agricultura y ganadería.

RAPA NUI

En la isla de Pascua se desarrolla la cultura polinésica rapanui, que casi se extinguió a mediados del siglo XIX, pero sigue viva y a la fecha es uno de los principales atractivos culturales de Chile.

DIAGUITAS

Los diaguitas se hallaban más al sur que los atacameños, se trata de una rama suboccidental, estos consiguieron desarrollar la agricultura, sirviéndose de un sistema de riego que aprove-

chaba las terrazas escalonadas excavadas en las laderas, donde cultivaban maíz, papas y calabazas.

ATACAMEÑOS

Los atacameños son un pueblo originario que habita en los valles y quebradas de la Provincia de El Loa en la Región de Antofagasta.

QUECHUAS

Los quechuas se definen como etnia a partir de su lengua, la quechua. Las primeras comunidades constituidas se localizaban en Ollagüe y en el río San Pedro, afluente del río Loa en su curso superior, de la Región de Antofagasta. Dentro de sus tradiciones se encuentra el desarrollo de la artesanía alfarera y textil.

COLLAS

Ubicados principalmente en la zona de Potrerillos, Inca de Oro, Quebrada de Paipote, San Miguel y San Andrés y en el río Jorquera, lugares que corresponden a las Comunas de Chañaral, Copiapó y Tierra Amarilla de la Región de Atacama. Su actividad económica se basaba en la ganadería y en menor medida en la agricultura.

CHANGOS

Habitaban la costa del desierto de Atacama hasta Coquimbo. Fueron cazadores y pescadores marinos destacados por su gran movilidad, quienes hacían uso de balsas de cuero de lobo marino, embarcaciones resistentes que permitían la pesca de alta mar.

KAWASHKAR

El territorio de los kawshkar abarcaba desde el norte del Golfo de Penas y llegaba por el sur hasta la costa occidental de Tierra del Fuego, aproximadamente, en la desembocadura del Canal Beagle en el Océano Pacífico. En el pasado, fueron un grupo canoero, nómada y cazador recolector.

YAGÁN

Poblaron los archipiélagos del extremo, desde la Península de Brecknock hasta el Cabo de Hornos. Pertenecen a los grupos canoeros australes, quienes se caracterizan por ser pueblos nómades que complementaban la caza, pesca y recolección. La canoa fue central en su economía y en su forma de vida.